

PAUTAS PARA EL ANÁLISIS

objetos

paquilla de

punto electoral

paso constante de la selección sistemática

círculos

paquilla de

MUJERES

punto electoral

paso constante de la selección sistemática

Método Investigado

Fueron entrevistados todos los administradores de los Círculos, así como el personal de taquilla, que se encontraba presente el día señalado para la entrevista.

Cuestionarios

A administradores:

Se obtuvo información sobre características del público y sobre los servicios que presta el Círculo Social.

Los datos personales del administrador nos sirvieron para tener una idea clara sobre la solidez y fundamentación de las opiniones vertidas en cada entrevista.

A taquilleros:

Este cuestionario estaba dirigido a conocer las características de la -

O B J E T I V O S :

Mediante la técnica de entrevista semiestructurada, la opinión de los Administradores y taquilleros, conocer:

- problemas fundamentales confrontados
- tiempo de experiencia de trabajo como Administrador.
- opiniones sobre características del público asistente.
- composición de la fuerza de trabajo de taquilla.

Método Investigado

Fueron entrevistados todos los administradores de los Círculos, así como el personal de taquilla, que se encontraba presente el día señalado para la entrevista.

Cuestionarios

A administradores:

Se obtuvo información sobre características del público y sobre los servicios que presta el Círculo Social.

Los datos personales del administrador nos sirvieron para tener una idea clara sobre la solidez y fundamentación de las opiniones vertidas en cada entrevista.

A taquilleros:

Este cuestionario estaba dirigido a conocer las características de la -

fuerza de trabajo de taquilla en los
siguientes aspectos:

- tiempo que han desempeñado esta fun
ción. Experiencia.
- imagen que tienen sobre su puesto -
de trabajo.
- opiniones sobre el tipo de público
asistente.

Administradores:

- .La edad de los administradores de estos Circuitos esté comprendida entre los 25 y 44 años. I
- .Cincuenta de cincuenta administradores habían administrado otros Circuitos. II
- .Todos los administradores tienen menos de 1 año trabajando en su Circuito. III
- .Según los administradores, los problemas fundamentales de los Circuitos son: Mantenimiento y Fuerza de Trabajo. IV

Taquilleros:

- .El 62% de los taquilleros lleva menos de 2 años en el Circuito donde fueron entrevistados. VI
- .El 8% de los empleados taquilleros no tiene experiencia de trabajo anterior en este servicio. VII
- .El 32% de los entrevistados expresó que le gusta su puesto de trabajo. El 28% dijo que no le gusta y un 40% se mostró indiferente. VIII
- .El 57% de los taquilleros plantearon la indisciplina del público como problema fundamental en el servicio a los usuarios. IX
- .El 67% de los taquilleros opinó que hay diferencias entre el público que asiste de lunes a viernes y el de sábados y domingos. XI

INFORME DEL ANALISIS DE SITUACION
DE LOS CIRCUITOS SOCIALES.

junio-julio de 1972

Microticha

Autors: Angel Hernandez
Miguel Martinez

1975

Este trabajo constituye la primera etapa de una investigación más amplia destinada a todo el desarrollo social de la misma muestra.

Para esta primera etapa o análisis de intervención no se emplearon dos técnicas: el método de observación, en su primera fase ya se ha mencionado, y el de la entrevista. La aplicación de entrevistas condicionadas a determinado personal de trabajo de los Círculos, administradores y taquilleros.

La aplicación de estos dos métodos en esta primera etapa, ha sido con las voces de estudio dentro dentro de los Círculos. Es decir, considerando los Círculos como un sistema de estudio, donde puede realizarse tanto con dirigentes, miembros, midiendo los problemas del Circulo social, como la opción del observador mismo, que no se sitúa como usuario, sino como elemento integrante interno del Círculo; conjuntamente con la opción del trabajador del Círculo, como administrador, somiento de todos los aspectos de este Centro y, como taquillero, dominante del núcleo social del Círculo.

Segundo, midiendo entre otros datos, tanto medibles, los problemas de los Círculos dentro la tipología, que para la creación de la tipología del usuario, ya no como elemento integrante en si del Círculo, ya participante de éste, cuya posición de estudio establece que dirige y es participante de lo que ocurre.

Por un conocimiento de todo fuera que es, precisamente, una de las funciones de una muestra.

En donde el primero implica que el análisis de situación abarca de todo entorno.

De este análisis se toman los datos que cumplen variaciones siguientes: a) como ambientación en el tema, sobre el terreno, donde van a realizar la investigación.

b) como datos de supervisión para determinar las posibles hipótesis de trabajo de esta investigación.

c) como información en sí misma que servirá para calentar dicha investigación.

El trabajo de observación se inicia con una prehipótesis que es el estímulo para el arranque del estudio por parte del observador.

Prehipótesis: Los Circuitos sociales no están optimizados.

Definición.— Por óptimo intercambios en funcionamiento en términos generales: la utilización de los recursos existentes de una forma adecuada, tanto para la atención física-material (instalaciones), como para la prestación de servicios al público. La utilización racional de cada una de las instalaciones de que conste y el propósito de trabajo.

Consideradas como parte fundamental dentro de la prestación de servicios al público, la realización de actividades recreativas. Estas actividades, consideradas siempre en términos de calidad sobre de cantidad. Dentro de la calidad se considera tanto la de la actividad en sí misma, como la manera de hacerla atractiva y a quién comunicarla, es decir, la forma de concebir la recreación como actividad social y educativa. Entre las actividades contempladas, destaca la que más se precisa resaltar que el trabajo de observación se realizó en un momento dado. Representa una impresión fotográfica de los Circulos. Por lo tanto, no toda la información aquí obtenida puede ser generalizada para cualquier momento. Dicho trabajo se utilizó, además, un documento informativo de elaboración reciente proporcionado por el INIE, de donde hemos tomado datos complementarios agregables a nuestro trabajo. Se confeccionó una Guía de observación que adjuntamos al presente Informe, que dirigió y homogeneizó la labor de observación en el terreno; y, a partir de este Guía se extrajeron las categorías que visibilizan el estudio ordenadamente, por Círculo social. La construcción conceptual de estas categorías son explicadas posteriormente al inicio del Reporte de Observación, datos que generados por Esteban, una parte de la labor investigadora.

En su intervención final, el analista de investigación con
finalmente, no elaboró un informe cualitativo, cuyos datos
fueron dispuestos a la manera que indican las categorías
utilizadas; tal informe constituye lo que hemos denominado
Reporte de Observación.

Este procedimiento responde más bien al tipo de observación o técnica por
la aplicación de los entrevistados a administradores y trabajadores,
como se mencionó anteriormente, constituye la segun-
da fase de este análisis de situación. Los resultados sobre la
se confucionaron dos cuestionarios destinados a cada uno
de estos dos grupos, donde se contemplaban una serie de pre-
guntas muchas de ellas motivadas al calor del trabajo de ob-
servación.

Estas entrevistas al ser aplicadas como parte del análisis
de situación, sus respuestas no constituyen necesariamente
un dato resultante definitivo de la investigación, sino que,
algunas de las preguntas han hecho con fines de clarificación
de conocimiento por parte del investigador para su orienta-
ción dentro del fenómeno o fenómenos a estudiar. Es decir,
son datos que requiere el investigador para su mejor ubica-
ción de los problemas en el terreno a investigar, lo que quiere
decir, que son únicamente consumibles por éste, como parte
de su labor investigativa.

-

La característica fundamental del tipo de entrevistas que aplicamos es que las preguntas utilizadas en el enjuiciamiento fueron abiertas; esto significa que respondían las personas de distintas maneras, una tabulación posterior, otras no, pero que, además, este tipo de entrevista semiestructurada permitió recoger una serie de observaciones hechas por parte del entrevistado que no fueron programadas, pero que nos permitieron hacer un estudio de la situación general del personal y obtener datos por información indirecta sobre la base de un manejo y dominio de la situación general en los Circulanes. Desde este punto de vista, las entrevistas aplicadas no deben ser también instrumentos encuestológicos, es decir, evaluables a partir del grado de ubicación y penetración del investigador en el terreno de investigación u objeto de conocimiento. Esto hace que la forma de ejecución del Informe obtenido sea parcialmente cualitativa.

Más adelante, se adjuntan el texto de los dos tipos de entrevistas, la explicación de las preguntas tabuladas y el análisis resultante de dichas tablas.

Se resume este trabajo que comenzó en Junio y terminó en agosto en un Informe de Conclusiones generales del análisis de situación.

En resumen, este trabajo de análisis de situación cumple la función de delimitar más claramente, a partir de la problemática Circulos sociales, los objetivos para la investigación y nos sugiere el instrumento más adecuado con su metodología para alcanzar la información que requerimos con el fin de llenar los objetivos propuestos.

ESTUDIOS
SOBRE
ESTRUCTURA DE TRABAJO

- Res- La predominancia del trabajo fue privado.
- Se detectaron graves defectos tanto en la fuerza de trabajo que se fundamentan en:
- el no serán voluntaria la mayoría de personas, con un déficit de 200 trabajadores. Este déficit es general para todos los Circulos estudiados, pero en algunos se ve agudizado más aún por la desviación de parte del personal civil que hacia otras actividades generadas por el IMSS fuera de los Circulos.
 - gran parte de la fuerza de trabajo está integrada por empleados de condición disminuida.
 - la generalidad del personal es nuevo y sin experiencia. La estabilidad de los empleados en este tipo de trabajo no es sólida. Los trabajadores veteranos son minoritarios.
 - una parte del personal está formado por ciudadanos que tuvieron causa penal; otros que se van del país.
 - el trabajo que realizan los empleados de los Circulos carece en estos momentos de la dignidad que se lleva a debiera conllevar cualquier tipo de trabajo. El empleado no conoce la importancia de su función (salvo

desarrolladas como más sirve a los trabajadores); tienen
en los de ningún momento social, ni por pa-
to de la Institución en que trabaja, ni por parte del
público al que sirve servicio.

No existe ninguna tipo de medida reglamentaria oficial
que sirva al trabajador del público social para conser-
var la vivienda de los usuarios y, al mismo tiempo,
sirva al trabajador para facilitar sus relaciones con
respecto al público asistencial.

3.- Sobre las actividades deportivas:

- a) En ninguno de los Círculos sociales existen las instalaciones para la recreación infantil, ni se preparan actividades dirigidas a llenar este sentido.
- b) Las actividades deportivas están notablemente limita-
das para los usuarios debido a:
 - 1.- Ninguna de estas actividades está patrocinada por
la administración del Círculo, las que se realizan
(casi exclusivamente el squash), se hace por iniciativa propia del usuario.
 - 2.- Así en su totalidad estas instalaciones pertenece al IN.D.R., realizando en ellas actividades propias de dicha organización, y que no tienen que coincidir —y casi nunca lo hacen— con las actividades de los Círculos. De lo que resulta

que en la medida en que las personas se convierten en
adultos que han comenzado a participar de otras actividades
políticas, como ciudadanía. Tanto las actividades
sociales y recreativas, en particular las
organizaciones, promoviendo una rotativa
y constante actividad de los mismos. La actividad social es
una de las instalaciones que "administra" las
relaciones sociales entre un mayor o menor grado
de amistad.

b) El servicio de recreación social clásica, con
actividades como fútbol, vóley, ping-pong
y malabares de lantunes, etc.

c) En resumen: la prestación de este servicio no
es otra que sirve en estos momentos a la justifi-
cación Circulo social.

e) Los fines de semana solo se dan actividad baileable en
tres círculos: Félix Ríos, Patricio Leonardi y A.
Mastrián. Es una actividad recreativa que, además de
ser popular, ha permitido la realización de activi-
dades antisociales, lo que es una señal de deficiente
organización y control, que han llevado hasta ahora
estas actividades.

No se ha tenido un control más profundo con
respecto a las necesidades recreativas— capas de la población el desarrollo
político. No se ha supervisado más activamente que
necesidades de propietario y establecer una evaluación social
calificable, estos grupos de personas vivientes en el
ambiente urbano social, no para la administración que
calificación social —y, en este sentido educativo— de
esta actividad para su propia administración.

- d) El entorno de las playas, en conjunto es malo. Están
saliendo arena, algunas generalmente sucia. Los piedras y
arena son cosa común en esta área. Los trampolines
no existen y los muelles y otras instalaciones propias
de la playa están muy lejos de ventajosidad.

4.- sobre la prestación de servicios y estado de las instalaciones.
en el entorno de la playa, administrativa y utili-

- ta.- Los servicios gastronómicos están distribuidos desigualmente a través de estos siete circuitos. De decir, no existe una atención unitaria en cuanto a la
prestación de determinados servicios gastronómicos.
No se ha tomado en cuenta en todos los Circuitos, la
adecuación de las instalaciones para la prestación
de estos servicios.

Este desequilibrio se nota en los Círculos sociales. Rosalie Gutiérrez y Julio A. Vella, en comparación con el resto de los Círculos, estos últimos, una con mejor atención que otros, al interior de playas, así es el Patrício Domínguez, se con los bañistas lo que más hacen uso del restaurante.

En general, este tipo de servicio no es funcional, ni operativo para el público bañista que cuenta con niños al Círculo. Exceptuándose el sistema de sirvicio visto en el Pájaro Almanzor.

Las colas son una constante para la adquisición de los servicios.

2.- El deterioro de las instalaciones se evidencia en términos generales en los 7 Círculos, agravándose en algunas. Esto se manifiesta tanto en la edificación como en el estado de la pintura, ornamentación y mobiliario. Esto conlleva en la mayoría de los casos a una no adecuación en su uso, y, hasta una no utilización de los mismos.

Estos deficiencias en las instalaciones propician que los Círculos en su estado actual, sean caño de escape para a titanes antisociales.

Baños y bañilleros. Como caso de especial importancia dentro de las instalaciones comunitarias otra área donde la no optimización se manifiesta por:

Que en la totalidad de los circuitos sociosanitarios no se emplean los servicios de esta área en su máxima capacidad, por distintas razones, en general, hoy día se tienen:

- a) Falta de personal para la atención, o como motivo para:

b) Malas condiciones físicas, dada carencia de las instalaciones, o no adecuación del local empleado como área de bañilla para una eficaz y eficiente atención al usuario. Como sucede en el Circuito social Julie A. Belli,

c) Carencia de llaves, percheros, jebas, **consumibles** y otros elementos materiales que se emplean en este tipo de servicio.

d) Malas condiciones higiénicas de las instalaciones sanitarias adjuntas a esta área, motivadas, fundamentalmente por la extracuidadaria falta de materiales de limpieza. (Ver Informe de Observación, especialmente caso del CSD Broulio Coronado).

Carencia de personal para esta labor, y por la inadecuación misma del local en casos particulares, ya que muchos de estos locales donde se prestan

tales servicios, unido a la aglomeración que generalmente se presenta, contribuyen al mantenimiento de condiciones antihigiénicas que en algunos circuitos llega a un grado extremo.

5.- Uso social.

Por las opiniones del personal trabajador de los Circuitos se evidencia que el usuario, en general, hoy día no tiene una imagen bien conformada del Circuito social como centro para su recreación y empleo saludable de su tiempo libre. Existen grupos de usuarios que su participación está dada por la recepción de algunos servicios específicos (servicios gastronómicos), con vistas a ser consumidos fuera o dentro del Circuito. Existen otros grupos que luego de utilizar el Circuito como centro de actividad social, recreacional, lo emplean como terreno de actos antisociales, encontrando condiciones propicias por la falta de control adecuado, reglamentación y educación de uso, internamente en estas instituciones.

ESTUDIOS SOCIALES PARA EL DESARROLLO DE LOS PAISES.

EL CIRCUITO

Los estudios realizados tienen las siguientes:

a) funciones y resultados

Este punto es de particular interés. Considerando como el punto social es tipo de unidades distintas de actividad, por tanto, su localización geográfica y la determinación de las zonas que utilizan las unidades para llegar a él - constituye un subconjunto o especialidad dentro del universo que viene a continuación. Esto es parte de la propia metodología de observación que requiere tener observables aparte al resto uno de los unidades a estudiar.

El factor geográfico influye porque que el tipo de población que se localiza en cada una de estas unidades de actividad puede ser diferenciable tanto en cantidad de influencia como en comportamiento global.

b) condiciones

Es un punto importante en el establecimiento de la diferenciación entre las unidades de actividad. De modo de ello podemos definir las condiciones físicas de cada una de estas unidades. No solo contempla el estado físico sino adecuación y funcionalidad de dichas instalaciones, entre el mantenimiento que se les presta. También incluye las áreas verdes de la entrada del circuito.

a) ALIANZAS POLITICAS.

Forman alianzas con las direcciones del partido y sindicatos, en las que los miembros más activos, también pueden ser miembros directores entre las organizaciones sindicales y de vecindad en cada unidad de actividad. Contempla además la existencia, utilización, ciertas normas y procedimientos que se les prioriza. Desarrolla las formas de grupos y unidades del servicio en función de las necesidades y los intereses de cada uno dentro de su actividad sindical y política.

b) ALIANZA POLITICA.

Constituye el núcleo de cada unidad de actividad. En aquél donde se hace evaluable mayormente el comportamiento social de los usuarios bolistas, que son los que participan del servicio recreativo fundamental que prestan los circulos sociales. Estos usuarios no solo participan de las actividades de playa, sino que pueden participar del resto de los servicios propios de las unidades establecidas, cosa que no sucede con el tipo de usuario que no participa de esta área.

Podemos considerar, en resumen, que estos elementos participantes del área de playa son los que utilizan el servicio social en su sentido más estricto, es decir, cuando

1. - usuarios bolistas

c) PLAZAS DE AGRUPACIONES bolistas.

Dentro de esta categoría se consideran las actividades que, paralelamente a la playa, tratan las circulos sociales —

aplicaciones que se realizan de servicios que no pertenecen a las competencias, así como la calidad del servicio que brindado por el empleado de los hospitales pertenece a las autorizaciones de pliego que tienen estos dos.

a) ASISTENCIA PÚBLICA.

En este caso de competencia perteneciente, los servicios se cumplen con la de hospitales y dada la importancia fundamental que cumple dentro de las autorizaciones preventivas del circuito se espera de los otros y se observará en ellos su efectivo ejercicio y cumplimiento.

b) TRABAJO PÚBLICO.

Aquí se detallan las características más generales del personal con que cuenta el circuito social para prestar sus servicios al público. Se entiende a observar el efecto existente resultado de la diferencia entre el personal real y el personal explotable. Se tratará además de detectar de la forma más aproximada la utilización e subutilización de esta fuerza de trabajo, así como sus características laborales y sociales.

b) USUARIO.

Verificamos aquí las categorías de usuarios que pueden definirse a partir de la utilización que hace del circuito social:

- 1 - usuario beneficiario
- 2 - usuario no beneficiario

El primero es el que utiliza el área de hospitales y el — segundo el que utiliza el resto de los servicios del circuito.

Resumen de las conclusiones.

lo sin pasar por el área de taquilla.

Se conoció por nosotros la existencia de un cierto grupo de usuarios, que sin hacer uso de las taquillas participan de las actividades de playa: los que viven cerca del círculo, los que llegan en automovil particular, los que se cambian en la misma área de playa; pero este grupo es infinito en comparación con los usuarios que se cambian en taquilla, por ello no son considerados en nuestro estudio. Partiendo de estos dos categorías se puede definir la utilización que del círculo social hacen estos tipos de usuarios y paralelamente su actitud y su característica social.

OPINIONES A LOS TEATRILLOS

Nombre del teatrillo _____

edad _____

1.- ¿Cuál tiempo lleva tú en este teatrillo de este Circuito?

2.- ¿Tus mts. teatrillos de otro Circuito anteriormente?

si () no () siemprev en tanto ()

3.- ¿Qué es, en tu opinión, lo que más te agrada de tu puesto de trabajo?

4.- ¿Qué es, a tu modo de ver, el principal problema que enfrenta tú en el público que asiste a tu teatrillo?

5.- Podría decirme, qué otros tipos de problemas existen?

6.- ¿Crees tú que existen diferencias entre el público que viene a bailear entre señora y el que viene los sábados y domingos?

7.- Podría ud. explicarnos esa diferencia.

8.- ¿ Cree ud. que haya otra cosa de interés en relación con su puesto de trabajo que quisiera decírnos?

ENTREVISTAS A LOS ADMINISTRADORES

CÍRCULO _____

ADMINISTRADOR, ADMINISTRADORA _____

DIRECCIÓN _____

EDAD _____

1.- ¿ Cuál tiempo lleva ud. como administrador de este Círculo?

2.- ¿Qué tipo administrador de este Círculo anteriormente?

 no () si () Oficial _____

3.- ¿ Cuál era su trabajo anterior?

4.- ¿ Cuál es, en su opinión, el principal problema de este Círculo?

5.- ¿ Cuál crece ud. con la causa de ese problema?

6.- ¿ En su opinión, cómo podría ayudar a solucionar ese problema?

7.- Sié. ya tiene expresado sus ideas sobre del principal problema en este Círculo, pero además, quizás sea que se nos ocurran otros tipos de problemas que ud. debe enfrentar.
